

L'humour, chemin vers Dieu

PAR L'ABBÉ GÉRALD VOIDE | PHOTO: DR

Quel beau thème! Surprenant, mais aussi très vrai. Si l'humour peut être grinçant, caustique, blessant, voire noir, il peut aussi être léger, candide, jovial. «Humour» rime avec «amour». Il y a parfois de l'humour très tendre, profond d'humanité et même de spiritualité: pensons, par exemple, à de nombreuses scènes de Fernandel dans Don Camillo. Elles vous touchent droit au cœur.

L'humour peut attirer l'attention des fidèles dans la prédication. Il peut aussi susciter la réflexion. Petite illustration à travers le dessin ci-dessous qui a couru sur les réseaux sociaux durant la pandémie.



La Bible

La Bible, pourtant, ne parle guère d'humour. Elle évoque le rire. Il y a le rire célèbre de Sara, l'épouse d'Abraham, lorsque les trois mystérieux visiteurs divins annonceront qu'elle va avoir un fils, elle qui était très avancée en âge et qui «avait cessé d'avoir ce qui arrive aux femmes», comme le dit pudiquement le livre de la Genèse au chapitre 18.

Mais l'Écriture Sainte vise surtout la joie. Jésus, dans le long discours d'adieu lors de son dernier repas avec ses disciples, leur dira: «Je vous ai dit cela pour que ma joie soit en vous, et que votre joie soit parfaite.» (Jean 15, 11) Cette joie donnée par le Christ est très profonde, et nul ne pourra nous la ravir: «... maintenant (que je vais m'en aller, que je vais mourir), vous êtes dans la peine, mais je vous reverrai, et votre cœur se réjouira; et votre joie, personne ne vous l'enlèvera.» (Jean 16, 22) Pas surprenant que saint Paul puisse dire: «Soyez toujours dans la joie du Seigneur; je le redis: soyez dans la joie. Que votre bienveillance soit connue de tous les hommes. Le Seigneur est proche» (Philippiens 3, 4-5). «Soyez toujours dans la joie», toujours, même dans les épreuves et les difficultés, parce que nous croyons à la proximité et à la présence aimante du Seigneur en toute circonstance.

Le pape François et l'humour

Dans son livre-entretien Dieu est jeune, le pape François nous dit que «si l'on n'a pas le sens de

l'humour, il est très difficile d'être de la bonne humeur » de saint heureux ». Et le Pape de confier Thomas More, un britannique qu'il récite quotidiennement, mort en martyr en 1535: depuis presque 40 ans, la « Prière

Donne-moi une bonne digestion, Seigneur, et aussi quelque chose à digérer.

Donne-moi la santé du corps, avec la bonne humeur pour la garder au mieux.

Donne-moi une âme sainte, Seigneur, qui ait les yeux sur la beauté et la pureté, afin qu'elle ne s'épouvante pas en voyant le péché, mais qu'elle trouve dans Ta présence la voie pour redresser la situation.

Donne-moi une âme qui ignore l'ennui, le gémissement et le soupir, et ne permets pas que je me fasse trop de souci pour cette chose encombrante que j'appelle « moi ».

Seigneur, donne-moi l'humour. Concède-moi la grâce de comprendre la plaisanterie, pour que je tire quelque bonheur de cette vie et que j'en fasse profiter les autres. Amen.